Puerso Escondido Puerso Angel Huasulco O A X A C A

Universidad del Mar

Campus Huatulco

Pobreza en México: un análisis desde el enfoque de activos (2018).

TESIS

Que para obtener el Título de Licenciada en Economía

> Presenta Carmen Bautista Ojeda

Director de tesis Mtro. Emmanuel Arrazola Ovando

Bahías de Huatulco, Oaxaca, agosto 2021.

Introducción

La pobreza ha persistido desde hace muchos siglos atrás y se ha convertido en un problema social bastante complejo a nivel mundial. Dada esta complejidad durante décadas la pobreza ha sido estudiada desde distintas perspectivas, creando polémica en cuanto a su estimación. Dentro de las principales metodologías utilizadas por distintas instituciones como Banco Mundial (BM), la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) o la Organización de la Naciones Unidas (ONU), se han diseñado bajo la visión unidimensional y la multidimensional. Más allá de verse estas dos visiones como opuestas entre sí, han llegado a considerarse como complementarias, lo que ha generado estudios más profundos sobre la pobreza, lo cual ha permitido ampliar la comprensión de este fenómeno.

México ha sido uno de los primeros países en América Latina en adoptar una metodología multidimensional tratando de incorporar otros indicadores aparte del ingreso que permite estimar la pobreza. Uno de los principales motivos por el cual el gobierno mexicano ha optado por esta visión es por intentar innovar en el diseño de los programas de asistencia social, con el objetivo de mejorar la situación de las familias más pobres en México. De acuerdo con Levy, en 1995 más de la quinta parte de las familias no poseían ingresos suficientes para adquirir la canasta básica alimenticia con los nutrimientos necesarios, lo cual trae consigo consecuencias en: la salud, la capacidad de aprendizaje, en el ámbito laboral y productivo (Levy, 2005). En ese sentido, se ha cuestionado la política asistencialista de las transferencias para combatir la pobreza, por lo que el gobierno mexicano ha diseñado una política de combate a la pobreza basada en la teoría de Amartya Sen (1992) y de capital humano, con la cual se busca las condiciones favorables que permitan el desarrollo de capacidades y habilidades mediante la adquisición de buena salud, más años de educación y una buena alimentación de las familias.

Sin embargo, a pesar del gran avance que se ha dado en tanto a materia de política social, el ingreso aún sigue siendo un elemento importante para la medición de la pobreza. Esta nueva medición en México ha traído consigo ventajas que permiten aplicar nuevos enfoques de pobreza como lo es el enfoque de activos. Si bien este enfoque es relativamente nuevo —ha sido aplicado en países como Ecuador y Perú—, para el caso de México se han desarrollado pocos estudios.